

que la pasteure Anita Kohler a réduit sa charge de travail et que le pasteur Felix Weder prendra sa retraite en 2022, une révision générale de la structure, de l'administration et de la répartition des tâches a été lancée. Deux objectifs ressortent: si le taux d'activité du corps pastoral est réduit, le secrétariat doit assumer plus de tâches administratives pour le soulager. En outre, les instances de direction des quatre synodes impliqués doivent être réduites au minimum.

La retraite communication a montré une fois de plus que la communication est et demeure un thème central. Force est de constater que si la communication est importante dans les petites comme dans les grandes paroisses, elle ne poursuit pas toujours les mêmes buts. Dans ce contexte, trouver une solution satisfaisante pour tout le monde ne sera pas aisé. Il est possible que le temps d'arrêt dû au virus offre une occasion de trouver un dénominateur commun.

Les deux coprésidentes de la commission cantonale pour la formation, Anita Kohler et Astrid Hager, ayant démissionné, Barbara Steiger a repris la présidence ad intérim.

Après son départ à la retraite, Markus Müller a spontanément accepté d'assumer la responsabilité qui incombait à Hanspeter Liechti d'élaborer le rapport annuel. La première édition, qui s'avère réussie, a reçu un très bon accueil et des éloges de toutes parts. ■

Arrondissement Bienne-Seeland

Deux postes vacants

 **Christoph Grupp**
président

Pendant l'année sous revue, aucun événement n'a eu lieu dans l'arrondissement à cause de la pandémie. Les paroisses membres ont approuvé les affaires statutaires par voie de circulation. A la fin de l'année, Georg Podolak, trésorier de longue date, a quitté ses fonctions pour cause de déménagement. Nous le remercions pour son engagement fidèle et averti. Son poste n'a pas encore été pourvu. Ainsi, malgré les exhortations pressantes adressées à

l'ensemble des paroisses membres, sur les cinq membres statutaires prévus, le comité compte deux postes vacants. ■

Haute-Argovie

Créativité en période difficile

 **Christoph Kipfer**
président

La rencontre des présidences de paroisses, les deux synodes d'arrondissement et la fête de l'Eglise de juin, un événement de plusieurs jours ouvert à tous les âges grâce à son offre variée, étaient prévus voire déjà lancés pour 2020 – mais malheureusement tout s'est passé autrement. Non seulement la rencontre des présidences n'a pas pu avoir lieu, mais la fête de l'Eglise qui avait été annoncée a dû hélas être annulée. Aussi, maintes heures de planification et de préparation ainsi que diverses contributions qui y étaient consacrées ont été perdues. Le synode de printemps a également été annulé. Pendant la phase de confinement, de nombreuses paroisses ont fait preuve d'une grande créativité. Sur le site web de l'arrondissement, les personnes intéressées ont pu accéder à un large choix d'offres en ligne allant d'offres d'aide à des activités destinées aux enfants en passant par des cultes.

Les services de l'arrondissement ont également dû faire preuve de créativité, car parfois, ni les cours de catéchèse spécialisée, ni les visites de l'aumônier ne pouvaient avoir lieu à l'hôpital et les consultations conjugales et familiales devaient être menées en ligne et en télétravail. L'apéritif de rencontre CËTN prévu en août a pu se dérouler en plein air au «Weltacker» à Attiswil. Les points à l'ordre du jour du synode d'automne, qui s'est tenu avec un nombre de délégués légèrement inférieur que d'ordinaire, en respectant la distance et le port du masque, mais avec une participation suffisante au scrutin, furent d'autant plus considérables. Deux lueurs d'espoir ont éclairé cette année difficile: l'élection de Sarah Hug au comité, à nouveau au complet après une longue vacance et la décision que les paroisses soutiennent la tenue de la fête de l'Eglise annulée à

Rohrbach selon la planification prévue par les organisateurs pour 2021, même si les paroisses devaient fournir des fonds supplémentaires. ■

Bas-Emmental

Soutien confirmé du projet pilote «Services de soins palliatifs mobiles»

 **Wolfgang Klein**
président

La pandémie de Covid-19 a gravement affecté l'activité dans l'arrondissement. Le synode d'arrondissement du printemps n'a pas eu lieu; les votes sur les affaires statutaires ont été faits par écrit. Le synode d'automne s'est déroulé dans le respect des mesures de protection. Toutes les affaires ont été approuvées à l'unanimité. Lors des élections complémentaires au Synode cantonal, il n'a été possible d'élire qu'un seul successeur pour les deux députés sortants, un siège restant vacant.

Dieter Haller (Berthoud) a été élu sous les applaudissements pour remplacer le président sortant Wolfgang Klein, en tant que nouveau membre du comité. L'actuel vice-président Christoph Galli (Oberburg) assume la présidence à partir du 1^{er} janvier 2021.

Le projet pilote «Services de soins palliatifs mobiles» a débuté en novembre 2019 dans la région hospitalière Emmental/Haute-Argovie. L'accompagnement des personnes fait également partie des activités principales de l'Eglise. Sa participation à l'équipe de «Services de soins palliatifs mobiles» peut contribuer à une meilleure prise en compte des préoccupations religieuses et spirituelles dans le domaine des soins. Les arrondissements participants ont convenu que pour le reste de la phase pilote, deux membres du corps pastoral intégreraient l'équipe et se répartiraient respectivement l'Emmental et la Haute-Argovie à un taux d'occupation de 10 % chacun. En tant que spécialistes de la dimension spirituelle, leur tâche consiste à clarifier les besoins des personnes concernées et à promouvoir la coopération entre aumôniers, aumôniers et hôpitaux,

services d'aide et soins à domicile, médecins généralistes, Pro Senectute, etc. Les postes sont financés par les Eglises nationales et les trois arrondissements impliqués en guise de financement de départ. L'expérience acquise durant la phase pilote devra permettre sa mise en œuvre à l'échelle cantonale. Ensuite, les arrondissements et les Eglises réformées de Berne-Jura-Soleure décideront également de l'engagement ultérieur de pasteurs et pasteuses pour la coordination du projet dans les régions hospitalières. ■

Haut-Emmental

Adieux et élections

 **Ursula Hadorn-Wittwer**
présidente

Le 142^e synode a eu lieu le 2 mars au Gasthof Schlossberg Bori (paroisse de Signau). Le pasteur Hermann Kocher, vice-président et sa suppléante Regina Rügsegger ont respectivement cédé leur place, après de chaleureux remerciements, au pasteur Felix Scherrer et Barbara Stucki, qui ont rejoint le comité. Le vérificateur des comptes, Hansjürg Messerli a été élu à l'unanimité. L'après-midi portait sur le thème de la «saisie des prestations accomplies

par des bénévoles dans le cadre de la nouvelle loi sur les Eglises nationales» avec Rahel Burckhardt de Refbejuso.

Le confinement décrété par le Conseil fédéral le 16 mars a causé l'arrêt de la vie ecclésiastique. Personne ne s'attendait à ce qu'un virus de Chine puisse avoir des conséquences aussi importantes ici en Europe. Que pouvait-on faire pour que les cultes désormais annulés subsistent? Dans l'esprit de «Animés par Dieu. Engagés pour les humains», les 15 paroisses de l'arrondissement ont fait preuve d'énergie et de créativité: aide aux achats, services de repas, assistance en tout genre (téléphone), fleurs, lettres, cartes de vœux, entre autres.

La paroisse de Trubschachen a organisé la fête de l'arrondissement prévue le 25 octobre sans savoir, à cause du coronavirus, si elle aurait lieu. Malheureusement, «seule» la prédication virtuelle avec la pasteure Sandra Kunz et le conseiller synodal Ueli Burkhalter fut maintenue le dimanche. Au passage, je tiens à remercier chaleureusement la paroisse de Trubschachen pour son travail et son engagement.

La soirée des présidences et des députés et députées au Synode du 10 novembre a aussi dû être annulée; nous aurions pu y échanger sur ce qui

nous a tant préoccupés les derniers mois: a) virus: que s'est-il passé dans les paroisses pendant le confinement? b) soins palliatifs Berthoud. c) évolution de l'Eglise: le numérique aura-t-il un «impact» sur nous?

Même si le virus a de fortes répercussions négatives, la question suivante demeure: voulons-nous sortir plus forts de cette crise? Combien de temps cela va-t-il durer, personne, à ce stade, ne peut répondre. Il se peut aussi qu'au bout du tunnel, l'Eglise réapparaisse sous un jour nouveau. Je souhaite que nous puissions aborder l'année 2021 de manière positive. ■

Berne-Mittelland Nord

Coordination de la catéchèse spécialisée

 **Hanspeter Blatter**
président

L'arrondissement ecclésiastique comprend 21 paroisses pour environ 70 000 membres. La tâche principale de notre arrondissement réside dans la coordination de la catéchèse spécialisée au sein de trois écoles. Les catéchèses spécialisées sont engagées par les

— Suite à la page 58 —



Des jeunes viennent en aide aux aînés durant la pandémie de coronavirus dans le cadre du service «Entraide à votre porte».

